



# Estrategia de bienestar animal de la UE 2012-2015



## Más bienestar para los animales: Una nueva estrategia de la UE con un nuevo enfoque

Los ciudadanos europeos son profundamente sensibles al bienestar animal. En los últimos años, cada vez son más numerosos los que se preocupan por que se dé a los animales un trato digno.

Según un principio consagrado en el Tratado de Lisboa, en la Unión Europea se reconoce a los animales como seres sensibles, entendiendo que son capaces de sentir placer y dolor. A fin de reflejar este reconocimiento, la Comisión Europea ha adoptado una nueva estrategia para ofrecer mejores condiciones de bienestar a los animales que se crían en explotaciones, viven en parques zoológicos y se utilizan para experimentos. La Comisión Europea pone su máximo empeño en lograr



que los animales de las explotaciones ganaderas sean criados y transportados en condiciones correctas, sin malos tratos, abusos, dolor o sufrimiento.

La estrategia de la Unión Europea para la protección y el bienestar de los animales sienta las bases para mejorar las normas sobre bienestar entre 2012 y 2015, así como para velar por que estas se apliquen

y se hagan cumplir en todos los países de la Unión Europea.

Conforme al principio de que todos somos responsables, la estrategia define un enfoque a múltiples niveles:

- abordar los aspectos europeos con un conjunto de principios generales que simplifiquen la legislación y mejoren su observancia;
- mejorar la formación de los ganaderos y los veterinarios encargados de inspeccionar las explotaciones;
- ayudar a los Estados miembros a cumplir la legislación de la UE;
- promover la cooperación internacional con el objetivo de dar más bienestar a los animales;
- informar y capacitar mejor a los consumidores.

La nueva estrategia tiene importantes repercusiones. Aspira a ofrecer mejores condiciones de alojamiento, alimentación, transporte y sacrificio a los 2000 millones de pollos, gallinas ponedoras y pavos y los 300 millones de vacas, cerdos, cabras y ovejas de Europa. También incluye a los animales utilizados con fines de experimentación (en torno a 12 millones cada año) y a los animales que viven en parques zoológicos.

Para elaborar la nueva estrategia, la Comisión ha realizado una amplia consulta entre ganaderos, veterinarios, organizaciones de defensa del bienestar animal y otros expertos, con el propósito de que la mejora de las condiciones de vida de los animales haga también que los productos agrícolas y alimentarios europeos sean más competitivos en Europa y en todo el mundo.

«El bienestar animal es importante para todos los europeos.»

## ¿Por qué necesita Europa una nueva estrategia de bienestar animal?

A lo largo de los años, la UE se ha esforzado en lograr con su legislación un equilibrio adecuado entre proteger el bienestar de los animales y potenciar la competitividad de la agricultura y la industria agroalimentaria europeas. Sin embargo, no siempre se consigue que los países apliquen la legislación europea con suficiente decisión, formen adecuadamente a los inspectores o castiguen de manera eficaz a los infractores. Todas estas deficiencias pueden hacer que las condiciones de vida de los animales empeoren.

Además, muchos consumidores no están lo bastante informados para tener en cuenta los aspectos de bienestar animal cuando compran sus



Capacitar a los consumidores y crear nuevas oportunidades de mercado para el bienestar animal

alimentos. El bienestar de los animales es importante para todos

los europeos, pero a menudo los consumidores no tienen (o no saben dónde encontrar) información fidedigna sobre el trato dado a los animales que les proporcionan carne, queso, productos lácteos o huevos. Muchas veces ni siquiera los ganaderos, los veterinarios, los funcionarios locales y otros actores que intervienen en la producción ganadera disponen de información suficiente y actual sobre las prácticas relacionadas con el bienestar animal.

## Una nueva estrategia para nuevas prioridades

Teniendo en cuenta todos estos factores, la nueva estrategia de la Unión Europea establece dos vías principales para mejorar el trato dado a los animales.

En primer lugar, los problemas comunes exigen soluciones comunes, siempre respetando la diversidad de la UE. La Comisión Europea está estudiando la adopción de un marco legislativo que simplifique la reglamentación, reduzca los trámites y promueva en el mercado los patrones de bienestar animal que persigue la Unión.

En concreto, su propósito es mejorar el nivel de formación de las personas que manejan animales

y orientar las inspecciones sobre bienestar animal hacia los propios animales, más que hacia su entorno. De este modo, los ganaderos dispondrán de mejores herramientas para determinar el trato que dan a sus animales.

En segundo lugar, es necesario mejorar algunas líneas de acción de la UE ya abiertas. La Comisión Europea trabaja para reforzar la conformidad de los Estados miembros con la legislación, apoyar la cooperación internacional y hallar el modo de mejorar el bienestar de los peces de piscifactoría. Asimismo, busca soluciones para que los consumidores estén mejor informados y puedan tener en cuenta factores de bienestar animal a la hora de decidir sus compras.



La Comisión también busca soluciones para que los consumidores estén mejor informados y puedan tener en cuenta el bienestar animal al decidir sus compras.

## Normativa: cuanto más sencilla, mejor

La reglamentación y las directrices solo pueden funcionar si son comprensibles para todos aquellos que deben cumplirlas. Teniéndolo presente, la nueva estrategia incluye muchas medidas para mejorar las normas de bienestar y velar por que beneficien a sus destinatarios, los animales.

Sin una aplicación rigurosa de las normas y la reglamentación no es posible alcanzar sus objetivos. Por ello, la Comisión Europea trabaja por que sea más fácil para los Estados miembros de la Unión Europea aplicar la normativa sobre bienestar animal y mejorar la formación de los veterinarios que inspeccionan las explotaciones, y al mismo tiempo anima a los países a compartir sus ideas sobre las mejores prácticas ganaderas. Si no se respeta la legislación sobre bienestar animal, la Comisión Europea tiene poder para iniciar acciones judiciales contra los países infractores ante el Tribunal de Justicia de la Unión Europea.

Para asegurarse de que los ganaderos y los funcionarios responsables de bienestar animal estén adecuadamente formados e informados, la Comisión Europea estudia la creación de una red de centros de referencia.



Entre las muchas tareas de los centros estarían las de coordinar la investigación aplicada a escala de la UE, proporcionar a los funcionarios la información que necesitan para aplicar la legislación de la UE y facilitar información técnica actualizada a la Comisión y los Estados miembros. Los centros también ofrecerían cursos de formación sobre bienestar animal y llevarían a cabo otros proyectos de cooperación con terceros países.

*«La nueva estrategia incluye muchas medidas para mejorar las normas y velar por que beneficien a sus destinatarios, los animales.»*

## Hacia unas condiciones justas a nivel internacional

En el mercado alimentario globalizado en que vivimos, los agricultores y productores de alimentos europeos se enfrentan a la competencia de muchos países, algunos de los cuales tienen normas de bienestar animal menos rigurosas que las que se aplican en la UE. Los agricultores y productores europeos quedan en una situación comercial desventajosa, pues tienen que invertir más dinero en hacer que sus empresas cumplan las normas más estrictas de la UE.

Para ayudar a definir unas condiciones justas de competencia para las empresas y los exportadores europeos, la UE incluye aspectos de bienestar animal en los acuerdos comerciales y organiza grandes campañas internacionales para promover su punto de vista en relación con el bienestar de los animales.

## Información clara y precisa para los consumidores

El interés cada vez mayor de los consumidores por cómo se trata a los animales en las explotaciones y en las instalaciones ganaderas ha generado mucha demanda de información. Sin embargo, para que esta información sea útil, tiene que ser transparente y estar respaldada por hechos científicos, a fin de proteger a los consumidores frente a declaraciones engañosas. También tiene que ser fácilmente accesible y comprensible.

Muchos países de la UE disponen de sus propios programas de información en relación con el bienestar animal. La Comisión Europea prevé estudiar las medidas que ya están en funcionamiento y, en caso necesario, ayudará a colmar las lagunas de información.

Sin una aplicación rigurosa de las normas y la reglamentación no es posible alcanzar sus objetivos.



## El bienestar animal y la PAC

La Comisión Europea considera que el bienestar de los animales es una parte esencial de las prácticas ganaderas. Para reforzar este vínculo, la UE apoya los proyectos de los ganaderos que tienen relación con el bienestar animal mediante la ayuda financiera de la Política Agrícola Común (PAC), que es el principal programa europeo de respaldo a la agricultura. La Comisión Europea estudia la manera de mejorar el bienestar de los animales asociándolo a iniciativas y ayudas de la PAC, como las subvenciones a los agricultores, los programas de desarrollo rural y las normas sobre agricultura ecológica.



La Unión Europea valora la salud y el bienestar de los animales tanto en las explotaciones como en los zoológicos, sin olvidar los laboratorios

## Mayor bienestar gracias a una cooperación reforzada

La Unión Europea valora la salud y el bienestar de los animales tanto en las explotaciones como en los zoológicos, sin olvidar los laboratorios. El trato humano a los animales es una importante prioridad para las agencias y el personal de la UE que trabajan en estrecha colaboración con los ganaderos y sus organizaciones, los veterinarios, las organizaciones en pro del bienestar animal, los científicos y otros expertos y grupos que tienen un papel importante en el cuidado de los animales.



La nueva estrategia de la Unión Europea para la protección y el bienestar de los animales 2012-2015 representa un gran paso adelante hacia una mejora de las ya exigentes normas y prácticas en materia de bienestar de la UE. La estrategia se centra en potenciar el conocimiento entre los numerosos actores (agencias, organizaciones y personas) que intervienen en el proceso. Al garantizar que los mercados y los consumidores reconozcan el bienestar de los animales como un valor añadido, también contribuirá a mejorar la competitividad de los productos agrícolas europeos.

El éxito de la estrategia depende de los esfuerzos y la cooperación de los ganaderos, funcionarios y consumidores de toda Europa. Todos somos responsables.

© Unión Europea, 2012

Reproducción autorizada con indicación de la fuente.

Dirección General de Salud y Consumidores

Comisión Europea – 1049 Bruselas

[http://ec.europa.eu/dgs/health\\_consumer/index\\_es.htm](http://ec.europa.eu/dgs/health_consumer/index_es.htm)

Ni la Comisión Europea ni cualquier persona que actúe en su nombre serán responsables del uso que pudiera hacerse de esta información.

Lengua: ES

Catalogue No.: ND-31-12-535-ES-C

ISBN-13.: 978-92-79-23233-6

doi:10.2772/98977

